

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 80 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

## LOS VERDADEROS CULPABLES

Si mañana, exasperados los obreros, u otros por carecer en absoluto de trabajo, y otros por ver que sus salarios no les permiten mal vivir á consecuencia de la prolongada carestía de los artículos alimenticios, quitasen la vida á un par de ministros é hiciesen lo propio con unos cuantos alcaldes y una docena de mercachifles ladrones ó sofisticadores, ¿quiénes serían los responsables de esas muertes? Para nosotros los obreros no, sino quienes los hubiesen puesto en el terrible trance de proceder así.

No lo serían los obreros, porque éstos vienen sufriendo aguda crisis de trabajo hace un par de años y la carestía de las subsistencias algunos más, y en todo ese tiempo han clamado por los medios legales contra los que adulteran los comestibles y los que roban en el peso, y solicitado de las autoridades de todos órdenes que se abarate aquello que necesitan consumir y se proporcione trabajo á los que de él carecen.

Si, durante un largo período los obreros han hecho lo siguiente:

Primero se han quejado del malestar que le crisis de trabajo de una parte y el elevado precio de las subsistencias por otra les ocasionaba.

Después han recurrido á la Prensa y al mitin para criticar el abandono en que se les tenía y la impunidad en que se dejaba á los que empeoraban su situación alterando la calidad de muchos artículos y dándoles una cantidad inferior á la que pagaban.

Más tarde expresaron por los mismos medios—por la Prensa y por las reuniones—que su estado se iba agravando y podría llegar un momento en que no tendrían paciencia para aguantar más.

Y, por fin, no una, sino varias veces, se han dirigido á los alcaldes, gobernadores, ministros y Parlamento, solicitando de todos ellos que atenuasen algo su malestar emprendiendo obras de utilidad pública, adoptando medidas eficaces para que bajasen los precios de los artículos más necesarios á la vida y empleando algún rigor, cumpliendo de paso la ley, con los comerciantes que envenenan y roban á los consumidores.

¿Han pedido estos obreros milagros? ¿Han exigido que lo que reclamaban se hiciera en cuatro días? ¿Acaso procedieron ilegalmente en su conducta con las autoridades? No; lo que han demandado es factible hacerlo; han dado plazos no de meses, sino de años, para que se realice, y en sus peticiones han procedido con suma corrección.

¿Y cuál, cuál ha sido la conducta de Ayuntamientos, Gobiernos y Parlamento? Primero mostrar un desdén ofensivo en alto grado, cual si las quejas de la masa laboriosa no fueran dignas de tenerse en cuenta.

Después acudir á evasivas y palabras engañosas.

Más tarde dictar alguna medida ineficaz ó incompleta.

Y por último, al cabo de dos años ó más, manifestar que es un asunto que hay que estudiar con detenimiento (palabras del presidente del Consejo de Ministros á la Comisión Central de la campaña para el abaratamiento de las subsistencias).

¿Por qué, cuando la riqueza nacional aumenta de año en año, han de sufrir hambre aguda los productores de ella? ¿Por qué cuando pueden emprenderse algunas obras públicas de importancia y derribarse en muchísimas poblaciones gran número de casas ruinosas y antihigiénicas en sumo grado, han de estar de brazos cruzados millares de hombres que no disponen de más recursos que su salario? ¿Por qué se deja en pie el latrocinio y la sofisticación de los que explotan al consumidor, cuando cabe, si no ponerlos total remedio, corregirlos bastante? ¿Por qué, existiendo medios para hacerlo, no se abaratan algo los artículos alimenticios?

¿No hay en esta conducta de los Poderes públicos para con los trabajadores, para con los hombres más útiles á la sociedad, desprecio, indiferencia, crueldad y burla? Indudablemente.

Pues bien: si mañana ú otro día ocurriera lo que decimos á la cabeza de estas líneas, los responsables, los verdaderos responsables de tan luctuosos hechos serían los hombres que formasen los mencionados Poderes.

## La semana burguesa.

La bárbara autocracia moscovita ha legado á la posteridad el recuerdo de una de sus mayores infamias.

La sangrienta jornada del 22 de enero quedará para siempre como ejemplo de la crueldad de las clases elevadas rusas.

En las calles de San Petersburgo han caído muertos ó heridos millares de proletarios indefensos, que no perseguían otro objeto que hacer llegar hasta el czar sus quejas.

Los consejeros del gran autócrata han impedido á tiros que la voz del pueblo llegue á oídos del jefe de la nación, temerosos tal vez de que con ella penetrara en las regias estancias una ráfaga del ambiente moderno que pusiera en peligro sus privilegios de clase.

¡Estéril empeño! El caduco imperio moscovita está herido de muerte y nada podrá evitar su desmoronamiento. Lo que empezó por una manifestación pacífica es á la hora presente un alzamiento en masa.

Las victorias japonesas y la actitud intransigente de los que ejercen el mando han concluido por abrir los ojos á los rusos, y no es muy aventurado asegurar que el Imperio ha de sufrir en breve plazo una total transformación.

Así sea.

Como estaba previsto, ni se hundió el firmamento ni tembló nada, y Romero Robledo hizo las paces con el Gobierno conservador, volviendo á ser, si no un perfecto ministerial—pues repetidas veces ha dicho que no pertenece á esa parroquia—, por lo menos un leal aliado de la *troupe* gobernante actual.

Junto esto con la decisión de los consejeros responsables de aplazar cuanto puedan la apertura de las Cortes, están dando al traste con la paciencia de los «demócratas», que no pueden soportar más tiempo su forzado alejamiento del Presupuesto, y ponen el grito en donde puedan oírles, aunque sin éxito favorable por ahora.

Es confortante el espectáculo que ofrecen los políticos «de carrera», pidiendo el Poder, no porque el país sienta necesidad de que tomen las riendas del Gobierno, sino porque necesitan «puestos» para contentar á amigos y deudos.

¿Qué asco!

Aunque parezca mentira, es cosa de que comencemos á envidiar á los propios portugueses.

Compartían nuestros vecinos con nosotros el honor de tener la Hacienda más averiada y la peor administración de todas las naciones europeas; mas parece ser que nos vamos á quedar solos.

Por lo pronto, los cambios en Portugal, que estaban no ha mucho tiempo más altos que en España, han quedado nivelados.

Unido esto á una serie de reformas que allí se anuncian, lograrán que en breve plazo se restablezca entre nuestros vecinos la normalidad en la vida económica.

De modo que digan ustedes, al ver las trazas que aquí llevamos de arreglar esas cosillas, si no hay motivo para envidiar á los súbditos de D. Carlos de Braganza.

Con motivo de la estancia en Málaga de los duques de Connaught, el alcalde de dicha ciudad andaluza pidió á la Empresa arrendataria de Consumos que dispensase del impuesto á los vinos de Jerez llegados para el consumo de dichos señores.

Este es un rasgo de la proverbial galantería y esplendor española, que lleva á obsequiar á los extraños que no lo necesitan.

Verdad es que con el dinero ajeno se puede ser muy rumboso.

¡Valiente punto será el alcalde mala-gueño!

La causa incoada á consecuencia de las denuncias de una joven, que ha llevado á los Tribunales á su madre por ejercer de *Celestina* de su propia hija, sigue sustanciándose á paso de cangrejo.

El caso no es para menos.

Como que en él andan complicados altos personajes y señoras encopetadas, que se han visto envueltas en esa oleada de inmoralidad puesta al descubierto.

Y no es cosa de entregar á la insana curiosidad del público los detalles reveladores de la corrupción dominante en ciertas clases tenidas por dechado de virtudes.

Bastante se ha hecho ya con llevar á la cárcel á un ex polizonte—el último mono como si dijéramos—que andaba mezclado en el asunto.

Y si con eso no se satisface la vindicta pública, ¿qué le hemos de hacer?

Para eso hay clases todavía.

Todos los años invariablemente se presenta en Madrid durante el invierno el problema de la falta de alojamiento en los hospitales para los pobres enfermos que se presentan en demanda de ser acogidos.

Y todos los años, no faltan quienes expongan la necesidad de dotar á Madrid de buenos edificios dedicados á albergar á cuantos enfermos lo soliciten.

Cuando este instante llega, y como ocurre ahora, en el Hospital General hay doble número de enfermos de los que pueden acogerse buenamente, las autoridades tratan de salir del paso habilitando para recibir enfermos los inmundos y antihigiénicos barracones del Hospital del Cerro del Pimiento, donde yacen en confusa aglomeración tíficos, variolosos y demás, con lo cual la cifra de mortalidad alcanza la altura tremenda de todos los años.

Pasará el invierno y las cosas quedarán en el mismo estado.

Después de todo, los que mueren en los hospitales son los del montón, y á esos casi se les hace un favor poniéndolos en «condiciones» de que se vayan al otro mundo.

Los motines y alborotos ocasionados por la cuestión de las subsistencias ó por la negativa á satisfacer en algunos pueblos el inicuo impuesto de Consumos, siguen á la orden del día.

Y los gobernantes sin percatarse de la trascendencia de esos hechos y sin poner manos á la obra de aliviar el hambre del pueblo.

Sólo tienen importancia para ellos los desplantes de los descontentos de su comunión ó las mojigangas presidenciales del ilustre antequerano.

¿Se dará el caso de que luego, en presencia de los acontecimientos, se sientan «dolorosamente sorprendidos»?

No tardaremos en saberlo.

La burguesía inglesa ha inundado el Transvaal de chinos que, por trabajar á precios imposibles para los blancos, han ido desalojando á éstos de sus puestos en las minas, condenándolos al hambre.

Ese es el patriotismo de los burgueses.

Para ellos, lo esencial es disponer de mano de obra barata, importándoles poco que sus compatriotas se mueran de hambre.

Eso sí; cuando sus privilegios se ven amenazados ó sus diferencias con otras burguesías lo exigen, no vacila en hacer un llamamiento al patriotismo de sus queridos conciudadanos, para que éstos le saquen del fuego las castañas.

¡No es mala castaña la del patriotismo burgués.

Los robos en las iglesias menudean que es un gusto... para los ladrones.

Los cuales, á mayor abundamiento, no suelen ser habidos ni una vez siquiera.

Esto es clara señal de que los «establecimientos» objeto de las visitas de los cacos están dejados de la mano de Dios, cuando consiente que tales robos sacrílegos se cometan impunemente.

A no ser que los amigos de lo ajeno tengan grandes recomendaciones allá en lo alto.

## En la Presidencia del Consejo.

El martes 17, á las siete de la noche, fué recibida por el presidente del Consejo de Ministros la Comisión central de la campaña nacional para el abaratamiento de las subsistencias.

Usaron de la palabra Mora y Gómez La-torre.

Comenzaron haciendo historia del origen y desarrollo de esta campaña, iniciada ha mucho tiempo por el Partido Socialista y secundada por gran número de Sociedades de resistencia de toda España, que en diferentes ocasiones llevaron sus quejas al Gobierno anterior y á los Ayuntamientos.

Vista la esterilidad de estos esfuerzos, emprendióse la actual campaña de carácter nacional, que ha dado por resultado la celebración de un número extraordinario de mitins en todas partes, organizados por más de un millar de entidades políticas y societarias y á los que han concurrido unos 200 000 ciudadanos.

Las aspiraciones de esa masa enorme de opinión—dijeron—se hallan contenidas en las numerosísimas comunicaciones originales que ponemos en manos del Gobierno, como prueba incontestable de la legitimidad de la representación que ostentamos.

Pedimos, pues, al Gobierno—añadieron—, como lo haremos en su día al Parlamento y al Municipio, siendo ésta la última vez por ahora que la clase obrera use de este derecho para la cuestión de las subsistencias y la de la crisis de trabajo, que con la urgencia reclamada por la gravedad de las circunstancias adopte todas aquellas medidas extraordinarias que hagan comprender que existe un decidido propósito de resolver un problema que tan hondamente afecta, no ya sólo á la clase trabajadora, sino á cuantos viven de sueldos y salarios ínfimos. De no ser así, la paz pública, que todos estamos interesados en conservar, correrá grave riesgo ante la desesperación de los hambrientos, cayendo la responsabilidad de lo que ocurra sobre los que tienen el deber de prevenir estos conflictos.

El Sr. Azcárraga, reconociendo la importancia del asunto, replicó con las generalidades de rúbrica: que el Gobierno, en el poco tiempo que se halla en posesión del Poder, consagra gran atención al problema de las subsistencias y de la escasez de trabajo; que, como prueba de sus buenas intenciones en los conflictos obreros, había sometido á un Tribunal de arbitraje el pleito pendiente entre trabajadores y patronos del ramo de construcción en Madrid; que era necesario que se limitara el número de huelgas, porque éstas ahuyentan el capital; que si la rebaja de los derechos de las harinas y el trigo no se había traducido en beneficio positivo del consumidor, esto no era culpa del Gobierno; que dentro de poco comenzarán en Madrid las obras de la gran vía y otras, y habrá trabajo abundante; que el alcalde actual es hombre de gran inteligencia y energía, del cual hay que esperar mucho en provecho del vecindario, y, en fin, que el Gobierno estudiará con detenimiento asunto de tan vital interés como el de que se trata.

A esto quedaron reducidas las manifestaciones del presidente: nada de afirmaciones concretas, nada que revelara el firme propósito de acudir al remedio inmediato y enérgico de un mal tan profundo, nada que demostrara aquellas dotes del gobernante previsor que se adelanta al planteamiento de los conflictos.

Ante tal demostración de la carencia de soluciones para el tremendo problema y de la escasa voluntad de afrontarlo de frente, nuestros amigos acentuaron sus anteriores manifestaciones, dando respuesta cumplida á algunas de las afirmaciones del Sr. Azcárraga.

La gran vía—dijeron—aliviara algún tanto el malestar de la clase trabajadora madrileña; pero ¿cómo el hambre y la falta de trabajo son peculiares á los proletarios de la corte? ¿No son males que se sienten con igual intensidad en toda España?

No traemos, como acaso lo han hecho otras representaciones en este mismo

asunto, un programa de reformas al Gobierno, y no ciertamente porque carezcamos de soluciones adecuadas, sino porque creemos hallarnos en el caso del enfermo que expone su dolencia ante el hombre de ciencia al que se supone con capacidad y títulos para curarla: en el caso actual, el Gobierno tiene la obligación de procurar el remedio.

Tan persuadidos estamos—añadieron—de que el mal reviste profunda gravedad, que puede equipararse á la más desoladora epidemia: contra ésta no son suficientes los medios ordinarios; así también contra el hambre y la escasez de trabajo que hoy siembran la miseria y la desesperación en la inmensa mayoría de los hogares proletarios españoles hay necesidad urgentísima, imperiosa de apelar á medidas extraordinarias, aun saltando por cima de los trámites parlamentarios: de no proceder así, esos chispazos que un día y otro surgen en diversas poblaciones, acaso anuncian la proximidad de una horrorosa tormenta social contra la que sean ineficaces todas las fuerzas coercitivas del Estado.

Hemos cumplido con nuestro deber, sin tener para nada en cuenta si este Gobierno es más ó menos estable, aquí donde todos los Ministerios adolecen del carácter de interinidad: acometiera de veras este ó cualquier otro Gobierno la solución del presente conflicto, y por este solo hecho adquiriría tal fuerza y arraigo en la opinión popular, que podría alcanzar larga vida aun á despecho de todos sus émulo políticos.

A la entrevista asistió el presidente del Senado, marqués de Pidal.

## UN DISCURSO DE BEBEL

Con motivo de asistir Bebel á la reunión del Comité Socialista Internacional, celebrada en Bruselas, y de la cual daremos cuenta en el número próximo, ha pronunciado el siguiente discurso en la Casa del Pueblo de los socialistas belgas:

«La última vez que he estado en Bruselas fué en 1891, cuando se celebró el Congreso socialista internacional, ó sea en el momento en que el proletariado, despertando de un largo sueño, reconstituía la Internacional. Y al recordar esta fecha acude á mi memoria el nombre de aquel á quien rendís hoy culto, del que hizo entrar á la clase obrera belga en la vida política: Juan Volders.»

«En esta época no podíamos esperar que la Internacional tuviese su organismo permanente.»

«Lo que constituía nuestra esperanza el año último, en Amsterdam, se ha convertido en realidad: la unidad socialista va á ser un hecho en Francia.»

«Y no es solamente en Francia, sino en todos los países donde el Socialismo ha hecho progresos gigantescos.»

«Ved lo que pasa en Rusia, donde la clase obrera va á concluir con las tinieblas del absolutismo y hacer que el sol del progreso alumbre al pueblo eslavo.»

«Mas lejos, en el Japón, donde el capitalismo se ha desarrollado prodigiosamente, el Socialismo le ha seguido, y es tal hoy la potencia de éste, que contra él se ha desencadenado la persecución.»

«En América, las últimas elecciones presidenciales han demostrado el acrecentamiento de las fuerzas socialistas.»

«Pero á medida que se desarrolla la potencia del proletariado, crece la fuerza de resistencia de la clase capitalista.»

«En la cuenca minera de la Rhur todos los patronos se han coligado para empeorar las condiciones de trabajo de los mineros.»

«Si mañana no se da á éstos una satisfacción, 200.000 trabajadores se declararán en huelga.»

«No pedimos á la Democracia belga ayuda pecuniaria, pero si esperamos que los obreros mineros de este país den á sus hermanos de Alemania una prueba efectiva de solidaridad negándose á ayudar á los patronos de Westfalia en sus inicuos propósitos.»

«En nombre de esta solidaridad obrera os propongo que lancéis un triple hurra en honor del Socialismo internacional.»

## LA REVOLUCION EN RUSIA

La guerra con el Japón, provocada torpemente por Rusia, va á acelerar la muerte de la autocracia en este país, muy combatida ya por todos los elementos progresivos y principalmente por los socialistas.

Las derrotas sufridas por el ejército ruso y los sacrificios en hombres y dinero que impone el mantenimiento de la lucha con los nipones, han hecho que el descontento sea general en dicho país y que todos clamem por un cambio de régimen político.

La resistencia que oponen á movimien-

to tan imponente los defensores de la autocracia y los que á su sombra mandan y medran, será arrollada por el empuje de aquél.

En la producción industrial Rusia tiene ya la forma burguesa, y como esta forma pugna con el sistema político que allí impera; como su mantenimiento y desarrollo exigen una forma política adecuada á esa fase productiva, se impone un cambio grande en las instituciones directivas.

A eso obedecen principalmente las reclamaciones de los Ayuntamientos, la actitud en que se han colocado las Universidades, las huelgas que en estos momentos mantienen los obreros en las poblaciones más importantes del Imperio y la agitación de todos los elementos radicales que allí existen.

Desaparezca el czar ó no desaparezca, es indudable que el pueblo ruso logrará ahora cambiar las condiciones políticas en que vive, modificando así la antipática representación que tenía ese país entre las naciones de Europa. Rusia dejará de ser el formidable guardián de la reacción y la amenaza de la libertad política, convirtiéndose, por su desarrollo económico, en poderoso agente del progreso.

Emancipada Rusia políticamente, en el grado que esta emancipación es hoy posible, tomará en ella el Socialismo desenvolvimiento extraordinario, que acrecerá de modo enorme las fuerzas del Socialismo internacional y que abreviará la lucha que éste mantiene con los que viven explotando á sus semejantes.

La caída, por tanto, de la autocracia rusa constituye para los socialistas de todos los pueblos un feliz acontecimiento.

Escritas las anteriores líneas, nos enteramos por las Agencias telegráficas de la horrible matanza obrera realizada en San Petersburgo por la fuerza armada al servicio de la autocracia.

Según esas mismas Agencias, el número de obreros muertos pasa de dos mil.

Tan monstruosa carnicería, efectuada en masas pacíficas que solicitaban modestas mejoras en su triste estado, no sólo arrancará un grito de maldición de todos los pechos proletarios y de cuantas personas no tengan entrañas de tigre contra los causantes y los ejecutores de ella, sino que acelerará el momento de la caída del odio absoluto ruso.

La cuadrilla de hienas que se obstina en sostenerlo será barrida muy en breve, y acaso castigada, aunque no tan duramente como merece.

## TRIUNFOS SOCIETARIOS

Los albañiles de Sóller (Baleares) han alcanzado la jornada de ocho horas y media, después de una huelga de algunos días.

## SOBRE LAS JUNTAS LOCALES

Hay alcaldes muy desahogados, y entre ellos figura el de Campillos (Málaga).

En vez de cumplir la disposición del 3 de agosto, realizando la elección de la Junta Local, se hizo el suceso. Advertido por la Sociedad de Obreros agrícolas para que cumpliera la ley, respondió que estaba bien; pero nada hizo. Un nuevo aviso de la Sociedad corrió igual suerte. Pasado algún tiempo llamó al presidente de la Sociedad y le manifestó que la Junta Local la tenía constituida hacia un año y que los individuos de la referida Sociedad no podían formar parte de la Junta por diversos motivos, todos pueriles. Sin embargo, ofreció dos puestos y más tarde los seis, pero todos en forma ilegal, siendo rechazado por aquellos compañeros.

Por fin, viendo dicha Sociedad que el monterilla se resistía á cumplir la ley, acudió al gobernador, del cual espera que le haga justicia.

Veremos si así resulta, ó si las influencias romeriles, que son las que privan en dicho pueblo, hace que prevalezca el capricho de quien ni una hora debía ser alcalde.

Los seis vocales y los seis suplentes obreros de la Junta Local de Villalpando pertenecen á la Sociedad de trabajadores del campo.

Los de la Junta Local de Mioño pertenecen todos á la Agrupación Socialista, habiendo sido uno de ellos elegido secretario, y otro delegado á la Junta Provincial.

Los vocales obreros de la Junta Local del Municipio á que pertenecen los pueblos de Saludes de Castroponce y Pozuelo del Páramo están alistados en las Agrupaciones Socialistas de esos dos pueblos: tres con tres suplentes pertenecen á la una, y tres con otros tres á la otra.

## REFORMAS SOCIALES

Por el Ministerio de la Gobernación se ha dictado una real orden, publicada en la *Gaceta*, disponiendo lo siguiente:

1.º En aquellas localidades en que sólo concurren á elección de las Juntas de Reformas Sociales los elementos obreros ó patronales, debe constituirse la Junta con los vocales obreros solamente ó con los vocales patronos, según los casos.

2.º Si en alguna ocasión no asisten á la elección más que alguna ó algunas de las Asociaciones ó de los Gremios respectivos, serán nombrados los vocales que propongan por mayoría de votos, prescindiendo de las Asociaciones ó Gremios que indebidamente dejasen de concurrir.

## PROCEDIMIENTOS PATRONALES

Por torpes que sean los burgueses, echan de ver en seguida el alcance de las organizaciones obreras: cuando no se lo dice el conocimiento de sus intereses y de lo que representan los de la clase trabajadora, se lo hace comprender el instinto que de ellos tienen.

Por eso, apenas se percatan de que los obreros crean una Sociedad con fines de mejoramiento y emancipación, ó solamente con los primeros, ya la están combatiendo de todos modos con la idea de hacerla desaparecer.

Los primeros medios que suelen emplear son el de negar trabajo á los asociados, hacer que las autoridades pongan trabas al desenvolvimiento de las Sociedades y borrar la calumnia y la injuria contra los compañeros que tomaron la iniciativa para organizar los oficios ó contra aquellos que más se distinguen por acrecer las Sociedades y afianzarlas. A la vez que hacen esto, recurren también en muchas partes á la creación de Círculos Católicos, adonde, con el cebo de algunas distracciones poco morales ó con el de un misero socorro en caso de enfermedad, tratan de llevarse á los individuos pertenecientes á las Sociedades obreras.

Cuando se convencen de que nada de esto les da resultados, acuden al soborno, ya ofreciendo á los asociados más activos é influyentes entre sus compañeros un puesto de la mejor remuneración en el taller ó en la fábrica, si son trabajadores de la industria, ó un pedazo de tierra, si son obreros agrícolas.

Esto, como es consiguiente, lo hacen en el primer período de la vida de las Sociedades, ó lo que es igual, cuando son nuevas. Al contar ya tiempo las organizaciones obreras, y ver los patronos que ninguno de esos medios les han servido para dar con ellas en tierra, ya porque ni han atemorizado á los miembros de las Sociedades, ni han encontrado Judas entre éstos, ó si los han encontrado los demás socios los han inutilizado arrojándolos de su seno, desisten de la mayor parte de ellos y luchan francamente contra los obreros asociados.

Como no sirve clamar contra los procedimientos desleales de los patronos, ni criticar sus hipocresías ni el modo ardero de conducirse en los casos que citamos, porque para ellos todo es bueno con tal de que sus intereses no sufran quebranto, hacemos conocer lo expuesto más arriba para que lo tengan en cuenta las Sociedades recientemente formadas ó las que puedan constituirse, á fin de que sabiendo como luchan los patronos en las circunstancias indicadas, vivan prevenidas para mejor defender su existencia.

Así, ni se sorprenderán cuando vean emplear á los patronos los medios que su ruindad les aconseja, ni dejarán de vivir alerta con aquellos individuos que, flojos de carácter ó atentos al beneficio personal del momento, puedan hacerles traición. Por el contrario, se dispondrán á contrarrestar los males que dichos medios ocasionarían y á imponer el merecido castigo á quienes, faltando á su propia causa, pretendían matar las organizaciones obreras.

## La Prensa socialista alemana.

Cada vez es más poderoso este elemento de propaganda y de instrucción de nuestros correligionarios de Alemania.

La tirada total de los periódicos socialistas se ha elevado en 1903-1904 á la cifra de 589.880 ejemplares. De estos periódicos, 52 son diarios, 7 trisemanales, 4 bisemanales y 2 semanales.

El órgano oficial del Partido, el *Vorwärts*, que ve la luz en Berlín, tira 82.000 ejemplares; el *Hamburger Echo*, 40.000; la *Leipziger Volkszeitung*, 36.000, y el *Volksblatt*, de Halle, 17.500.

Tiene además el Partido dos revistas: la *Gleichheit*, dirigida por Clara Zetkin, y la

*Neue Zeit*, dirigida por Kautsky. La primera cubre gastos; la segunda, que cuenta 2.500 suscriptores, ha tenido un déficit de 5.529 marcos en el último año, á consecuencia de los crecidos gastos que origina su impresión.

Dispone asimismo el Partido de un periódico humorístico notable, el *Wahre Jakob*, que proporciona una utilidad líquida de 26.584 marcos al año.

El periódico que alcanza mayor tirada es la *Neue Welt*, suplemento literario semanal de gran número de diarios socialistas. Imprime en Hamburgo y tira ejemplares 283.000.

Los abonados al *Vorwärts* han satisfecho en el año último 672.000 marcos, y el beneficio obtenido por éste ha ascendido á 237.645.

Los principales gastos del *Vorwärts* son los siguientes: por composición, impresión y papel, 639.020 marcos; por sueldos á los redactores, 56.534; á los colaboradores, 49.742; sueldos á los empleados en la administración y expedición, 16.846, y por alquiler de local, 16.000.

Los periódicos socialistas dan ocupación á 151 redactores permanentes, 124 empleados en la administración y expedición y 54 empleados de otras categorías.

El personal técnico de los mismos era en marzo del año anterior el siguiente: directores y administradores de tipografía, 41; compositores, 865; impresores, 107; aprendices-compositores, 58; aprendices-impresores, 12; esterotipistas, 40; encuadernadores, 28, y para otros servicios (hombres y mujeres), 325. Total, 1.476 personas.

Se explica que el Partido que cuenta con prensa tan importante lleve á las urnas más de 3.000.000 de votos y sea la más grave preocupación del emperador alemán.

## EGOS AGRÍCOLAS

A los obreros de Unión de Campos.

Apenas ha comenzado el año, y nuevamente trabajan los patronos para echar abajo la Sociedad diciendo á unos socios que no la necesitan para nada y haciendo á otros promesas de distinta índole. Se les olvida á esos protectores, que en distintas ocasiones han hecho promesas, y no han cumplido ninguna. Ese es el sistema que siempre han empleado para engañarnos. ¿Quién no recuerda lo que prometen cuando hay lucha electoral, y lo que hacen después que han pasado las elecciones? Creen, por lo visto, que tenemos las tragaderas que teníamos antes, y que vamos á abandonar las filas socialistas dando crédito á sus embustes y á sus halagos. Se equivocan de medio á medio.

Condenados estamos los socialistas, según dice el cura D. Domingo, por leer libros y periódicos impíos (así llama el páter á los periódicos y libros que tratan de las cuestiones que nos interesan). No hagáis caso, compañeros; el cura dice eso porque tiene que estar á buenas con los patronos, no porque crea lo que predica, pues á mí me han dicho más de un cura y más de dos que hacen lo que vemos porque ése es su oficio y de él han de vivir. Quienes nos condenan, quienes nos hacen sufrir lo indecible son los patronos con su extrema codicia y su bárbara explotación; las autoridades con sus tropelías, y los curas con sus insultos y sus palabrotas. Todos ellos no pretenden más que tenernos sumidos en la ignorancia y la esclavitud, y nuestro constante afán debe ser, permaneciendo en las filas socialistas, librarnos de la una y de la otra.—UN EXPLOTADO.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Matilla de Arzón ha socorrido con 50 céntimos por afiliado á la viuda de un compañero.

Están haciendo trabajos para organizarse en Sociedad de resistencia los obreros agrícolas de Bañeras (Alicante).

La Sociedad de Obreros agrícolas de Gerindote (Toledo) ha renovado su Junta Directiva.

Se han constituido en Sociedad los obreros agrícolas de Malva de las Fuentes (Zamora).

Tienen el propósito de ingresar en el Partido Socialista.

La correspondencia para la Sociedad de Obreros agrícolas de Villafer se dirigirá á Francisco Falcón.

Ha renovado su Directiva la Sociedad de Obreros agricultores de Ciempozuelos. La correspondencia dirijase al presidente, Manuel Pérez.

El presidente de la Sociedad de Obreros de Turleque, que fué encarcelado sin motivo, ha sido puesto en libertad.

Como otros años, el Ayuntamiento de San Cristóbal de Entreviñas ha querido ahora vender 150 ó 200 vigas, sacadas de un plantío comunal, vigas que unas con otras valen 6 duros. Esta vez los obreros asociados no lo han consentido.

Cuando el Ayuntamiento estaba tratando este asunto, el presidente de la Sociedad obrera manifestó en voz alta que debían repartirse las tales vigas entre todos los vecinos. Oír esto el monterilla y levantar la sesión, todo fué uno.

Entonces el citado presidente indicó que de no repartirse las vigas vecinalmente, pedía que los aprovechamientos comunales se adjudicasen á los vecinos en lotes, según prescriben los artículos 26 y 75 de la Ley Municipal, agregando que si la ley no se cumplía acotarían los obreros todos los aprovechamientos comunales.

El monterilla, muy soberbio, contestó que hicieran los obreros lo que quisieran. Y, en efecto, el presidente mandó sacar la bandera, y con ella al frente, los trabajadores asociados se fueron á acotar todos los prados.

Como hasta aquí los obreros agrícolas no han tenido fuerza, lo mismo en este pueblo que en otros, los caciques han hecho lo que han querido con los bienes comunales.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Melgar de Arriba ha renovado su Directiva.

La correspondencia se dirigirá á Federico Lera.

También aquí los curas y los burgueses han opuesto á dicha Sociedad un Círculo Católico, con el fin de desorganizar á los obreros; pero no lograrán nada, porque muchos de éstos, si no todos, saben que los patronos y los páters no se proponen más que explotar hasta lo último y embrutecer todo cuanto puedan á los trabajadores.

Porque dos individuos de la Sociedad de Agricultores de Estrada (Pontevedra) no abonaron al cura de Tabeiros las oblatas (un cuarto de fanega de contenido y una docena de huevos), el juez les ha condenado á satisfacerlas. ¿En virtud de qué ley les ha impuesto esa condena dicho juez? Por virtud de su capricho, porque no hay ley que obligue á ningún ciudadano á pagar contribución al cura. ¿Cómo si fueran poca cosa los millones á que asciende el presupuesto del clero!

Los obreros de dicha Sociedad han solicitado que se haga un cementerio civil, porque allí hay bastantes que no creen en los cuentos de la Iglesia; pero mientras las autoridades no atienden tan razonable y lógica petición, hacen toda clase de trabajos para desorganizar á los obreros asociados.

Por fortuna, éstos son convencidos, y no hacen, por tanto, mella en su ánimo los manejos de los explotadores ó de sus guardianes.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Vélez Málaga, en la última junta general que ha celebrado, aprobó las cuentas del último trimestre y el movimiento de afiliados, renovando después el Comité.

Los compañeros que forman éste dirigen un fraternal saludo á todos los que luchan por el advenimiento del colectivismo.

La correspondencia se dirigirá á Francisco Ruiz Parra, Pizarro, 10.

Nada más que canallas y sinvergüenzas llamó á los socialistas desde el púlpito un páter de Sahagún. Y todo ¿por qué? Porque hace dos ó tres números se dijo en esta Sección que el rancho que se da en la Cocina Económica establecida en dicho pueblo ni para los perros es bueno.

No sólo soltó esas florecitas dicho cura, sino que, todo descompuesto, echó por su boca otras muchas.

Y eso que el tal se llama Angel, que si se llega á llamar de otro modo, no sabemos lo que hubiera dicho.

Cálmese, padre, cálmese, porque si uno de esos berrinches le hace reventar, van á quedarse sin un buen defensor los burgueses de Sahagún.

Y sería una lástima, porque hombres como usted son los que necesita la clase patronal... para irse pronto á pique.

Por si no nos hiciera caso, proponemos á los obreros de Sahagún que no están en el Círculo Católico abran una suscripción para regalarle á usted un bozal.

Por más que el monterilla de Sahelices de Mayorga jura y perjura (en lenguaje de carretero) que ha de echar abajo la Sociedad obrera y trabaja lo indecible para

lograrlo, no lo consigue. Catequizó al practicante-barbero para ser uno de los que constituyan el Círculo Católico, y en cuanto supieron esto los obreros asociados buscaron otro barbero, que afeitó á todos, y mandaron á aquél á afeitar católicos, que son el alcalde y unos cuantos de su camarilla.

Dos meses lleva el alcalde trabaja que trabaja para formar el referido Círculo, y hasta la fecha está como el primer día.

El cura, como es natural, le ayuda, pero hasta ahora de nada le ha servido su cooperación. También se distingue el páter por hacer todo el daño que puede á los obreros asociados. Así hará el coronilla que éstos le quieran cada vez más.

Los compañeros que componen esta Sociedad han renovado la Junta Directiva. El día que lo verificaron, el correligionario José González, reeligido presidente, les dirigió la palabra encareciéndoles la unión, recomendándoles constancia y aconsejándoles que se aparten de la taberna y se instruyan cuanto puedan.

La correspondencia para esta colectividad se dirigirá á dicho compañero.

La Agrupación Socialista de Saludes de Castroponce ha renovado los cargos de la misma y aprobado las cuentas del trimestre y el movimiento de afiliados.

La correspondencia para la Sociedad de Obreros agrícolas de La Seca (Valladolid) remitase á Martín Gómez, calle de Tomás Bayón, 16.

## RECLAMACIONES

El jueves de la semana pasada visitó una Comisión de obreros de Ciempozuelos, acompañada de los individuos del Comité Nacional de nuestro Partido Mora y García Cortés, al ministro de la Gobernación con objeto de pedirle que dejara sin efecto la orden dada en el día anterior por el gobernador civil de la provincia suspendiendo las dos Sociedades socialistas que hay en dicho pueblo.

También protestaron de la conducta del gobernador por prestarse á hacer el juego de los patronos de Ciempozuelos, los cuales no cesan de trabajar por echar abajo las Organizaciones socialistas.

El ministro ofreció tener muy en cuenta los deseos de los comisionados, afirmando que haría cuanto estuviera de su parte por complacerlos.

## INGRESOS EN EL PARTIDO

Ha solicitado su alta en él la Agrupación Socialista de Tolosa (Guipúzcoa).

## CAMPAÑA CONTRA EL HAMBRE

El 18 del corriente celebraron un mitin los obreros agricultores de Peñarrubia (Málaga) para recabar el abaratamiento de los artículos alimenticios.

Presidió el compañero Andrés Niebla y usaron de la palabra Fernando Verdugo, José Montero y Juan Ramos, recomendando estrecha unión á los explotados para arrancar á los Poderes públicos las mejoras que aquéllos necesitan.

La concurrencia, que era muy numerosa, aplaudió el lenguaje enérgico empleado por dichos compañeros.

Una Comisión acudió después al Ayuntamiento á presentar las conclusiones aprobadas, aceptando éste algunas de ellas.

Por virtud de una manifestación al aire libre celebrada el 15 del actual en La Seca (Valladolid) para que se rebajara el impuesto de Consumos en los artículos de primera necesidad, el Ayuntamiento celebró sesión dicho día (los concejales fueron acompañados á la Casa de la villa por grupos de manifestantes) y acordó atender las reclamaciones de los trabajadores.

Desde el día siguiente las tarifas de dichos artículos se rebajaron un 15 por 100. La energía de nuestros compañeros ha sido eficaz.

En Tarazona se ha efectuado una importante manifestación al aire libre reclamando rebajas en el impuesto de Consumos y apertura de trabajos para dar colocación á los muchos obreros que allí hay demás.

El número de manifestantes pasaba de 1.000, yendo al frente de ellos las Juntas de las Sociedades obreras y los dos concejales obreros que hay en aquel Municipio.

Después de recorrer varias calles, se dirigieron á la Casa-Ayuntamiento, entregando allí la exposición donde iban consignadas sus justas peticiones.

## FEDERACIÓN NACIONAL DE OBREROS CARPINTEROS

A todos los obreros en madera.

Estimados compañeros: Continúa la huelga parcial de los carpinteros de Burgos con igual firmeza que el primer día por parte de los obreros. Los patronos se ven obligados á encargar en otras capitales los trabajos detenidos á causa de la huelga.

Se recomienda á todos los carpinteros de España se nieguen á trabajar en la obra encargada por esos soberbios explotadores, que, después de haber aceptado la su presión de la velada en la temporada de invierno, ahora, queriendo imponerla, son causa de la huelga.

Han mandado donativos las siguientes Secciones: Madrid, Zapateros, 5 pesetas; Barberos, 5; Pavimentadores en madera, 15; Carpinteros de taller, 15; Carpinteros de Jaén, 15; Carpinteros de Palencia, 15; y Carpinteros de Logroño, 30.

Otras Sociedades les han enviado auxilios, pero ignoramos su cuantía.

Vuestros y de la causa obrera.—Por el Comité: JOSÉ MAESO, secretario.—V.º V.º: EL presidente, BERNARDO LÓPEZ.

Ha ingresado en la Federación, y, por tanto, en la Unión General de Trabajadores de España, la Sociedad de Carpinteros de Palma del Río (Córdoba).

(Se recomienda su publicación á los periódicos obreros.)

Han enviado también mensajes de simpatía á nuestro amigo Iglesias y de protesta contra la condena que le impusieron los Tribunales, las organizaciones siguientes:

Agrupación Socialista de Vigo, Sociedad de Agricultores de Palencia, Juventud Socialista de Zaragoza, Sociedad de Obreros agrícolas de La Seca y Agrupación Socialista de León.

Tanto á estas colectividades, como á muchos correligionarios que particularmente le han expresado sus simpatías por el motivo indicado, quedales muy reconocido el compañero Iglesias.

## RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Monóvar.—Habiéndose puesto de acuerdo el patrono Ramón García con los demás á quienes declaró la huelga la Sociedad de Canteros, ésta se ha visto obligada á hacerla extensiva á dicho burgués. Por consiguiente, la huelga que mantienen estos compañeros es general.

Por haberles hecho traición los individuos Diego Luz y Marcello García, han sido expulsados de la Sociedad.

La correspondencia y las cantidades que se envíen á estos compañeros deberán dirigirse á José Mallebrera.

En Salamanca.—Sigue manteniéndose con firmeza la huelga declarada á un fabricante de curtidos.

Un tal Pablo Peral, que presentó documentos acreditando que había pertenecido á la Sección de León, y fué socorrido por la Sociedad, que llegó á pagarle el viaje á Palencia, ha vuelto de allí y ocupado una plaza de los huelguistas.

El patrono, aunque se muestra intransigente, tiene que sentir para rato si no cede, porque sabe muy bien que gente como la que se le ha ido de su casa es difícil que la encuentre.

—Por no querer readmitir el encargado de las obras de D. Juan Mirat á un obrero á quien despidió injustamente, después de faltarle de palabra y de obra, la Sociedad de Carpinteros le ha declarado la huelga, retirándose de la obra 20 asociados, y quedando en ella, á más del referido encargado y su hijo, 10 malos compañeros.

Se recomienda á los carpinteros de otras poblaciones que no ocupen los puestos de los huelguistas en el caso de ser solicitados.

En Zaragoza.—Continúa la huelga en los establecimientos de dos patronos tipógrafos que no cedieron á las reclamaciones de la Sociedad.

En Cataluña.—Por haberles disminuído el patrón una peseta en millar se han declarado en huelga en Badalona los operarios de una fábrica de ladrillos.

—Después de un día de huelga lograron que se le subiese al jornal 16 aprendices de la imprenta y litografía del Sr. Blasi, en Barcelona.

—Sigue en Manresa la huelga que la Sociedad de Obreros en cintas de algodón declaró á varios fabricantes.

Dura ya nueve semanas.

En Eibar.—La huelga de los pistoleros en las casas de los señores Gabilondo y Gárate, Anitua y C.ª continúa aún. De los 69 huelguistas, 52 se han ocupado ya en el mismo oficio, á pesar de haber acordado

los patronos, lo mismo los monárquicos que los republicanos, no admitir en sus fábricas á ningún huelguista.

En Logroño.—Se han declarado en huelga los obreros tipógrafos del periódico *La Rioja*.

En Tolosa.—Continúa la huelga en casa del patrono Jarza.

Conviene que las Sociedades de obreros en hierro prevengan á sus afiliados para que no acepten las proposiciones de dicho explotador.

En Valencia.—Los huelguistas del puerto han aceptado como árbitro en la cuestión que mantienen con sus patronos al Instituto de Reformas Sociales, nombrando una Comisión que expondrá ante aquél las causas de la huelga y su desarrollo.

## AVISOS

Juventud Socialista Madrileña.

Esta Juventud replica á todas las Juventudes y colectividades de España que aceptaron su idea remitan á la mayor brevedad los pliegos de firmas que hayan hecho ó piensen hacer para el álbum que ha de entregarse al compañero Iglesias cuando salga de la cárcel.—EL COMITÉ.

Orfeón Socialista Madrileño.

La Directiva de este Orfeón comunica á cuantos pertenecen á él que todos los domingos, á las dos y media de la tarde, se celebrarán ensayos, recomendándoles puntual asistencia.—MANUEL GUILJARRO, secretario.

## MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Asociación del Arte de Imprimir ha recaudado en el último trimestre 3.984,90 pesetas, y gastado 1.519,20. Los fondos de que disponía en 1.º del corriente ascendían á 18.987,70 pesetas. Además, tiene invertidas las siguientes cantidades: acciones de EL SOCIALISTA, 300 pesetas; anticipo del local social, 540; préstamo á la Cooperativa médica, 2.000; anticipo para la Escuela de aprendices, 32,50; y anticipo para gastos de la bandera, 161,70.

Componían esta Sociedad en diciembre último, 1.004 individuos.

En junta general extraordinaria ha tomado dicha colectividad, entre otros, el siguiente acuerdo:

«Pasará una pensión de retiro de 10 pesetas semanales al socio que después de cumplir 55 años abandone voluntaria y definitivamente el ejercicio de la tipografía, aunque fuera de ella se proporcione otros recursos que no excedan de esta cantidad, pues si pasaren no cobrará la pensión. El derecho á esta pensión de retiro se adquiere al cumplir los 40 años consecutivos de estar asociado, y se pierde si el pensionado vuelve á trabajar.»

—La Sociedad de Obreros jardineros, que se compone de 79 individuos, tenía un fondo al finalizar el año último de 1.426,52 pesetas, distribuído en la siguiente forma: en la Caja de Ahorros, 1.149,22; en poder del tesorero, 227,30; y en una acción de La Mutualidad Obrera, 50.

A la vez que el balance y la lista de socios, la Directiva de la mencionada colectividad ha publicado un escrito en el que recomienda á los jardineros y hortelanos que modifiquen sus costumbres, que asistan á las conferencias del Centro Obrero y del Ateneo y que se preocupen de lo que la Sociedad de su oficio aspira á realizar, por ser de esta manera como se harán hombres capaces de defender sus intereses y los de toda la clase trabajadora.

Turón.—Con una velada ha celebrado la Agrupación Socialista el VI aniversario de su natalicio. Se leyeron trabajos de M. Vigil, Llana y Nogueira, y varias poesías, una de ellas de Paredes, que agradó mucho á la concurrencia.

Hablaron Isaias Suárez, Manuel Llana y Paredes, que expusieron los males que engendra el régimen capitalista y encarecieron la unión de los trabajadores para implantar la sociedad igualitaria.

Hubo muchos aplausos para todos. Barruelo.—La Sociedad obrera «La Unión», entendiendo que al dimitir el cargo de presidente de la misma Nicanor de la Fuente, para aceptar el puesto de vigilante, que de otro modo, según él, no le daría la Compañía, ha cometido una falta grave, tanto más cuanto que ha sido uno de los individuos que tiene recomendado tesón y firmeza para luchar por la causa del trabajo, le ha expulsado de su seno.

Begoña.—La Juventud Socialista ha acordado felicitar á los vocales obreros del Instituto por la campaña que han llevado á efecto contra las corridas de toros en domingo y en pro del cierre de las tabernas en dicho día.

Navas de San Juan.—En este pueblo de la provincia de Jaén se celebró el 11 del co-

